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Tagegelder für die Reichstags
mitglieder

Mit geradezu überwältigender a V e
abermals für die Zahlung von Diaten n dieſenausgeſprochen Nur eine einzige Partei hat gege Rede
Antrag geſtimmt nämlich die konſervative Aer ihre Ne r
erklärten ebenfalls daß ſie gegen die Diäten nicht grundſätzli
fondern nur angebrachtermaßen ſeien Sie halten Tagegelder
für die Abgeordneten für nöthig aber ſie wollen ſie nur unter
der Vorausſetzung bewilligen daß gleichzeitig eine Aenderung
des Wahlrechts dahin ſtattfinde daß der Abgeordnete in ſeinem
Wahlkreiſe wohnhaft ſein müſſe So ſieht man in der Be
ſchränkung der Wählbarkeit ein Gegengewicht gegen die Zahlung
von Tagegeldern Aber daß dieſe Bedingung ganz hinfällig
iſt lehrt ſchon eine oberflächliche Prüfung Gerade die Ver
ſagung von Diäten erſchwert die Auffindung von Kandidaten
im Wahlkreiſe Mancher treffliche tüchtige Mann würde
gern ein Mandat annehmen und den Anfgaben des Volks
vertreters ausgezeichnet genügen aber er ſieht ſich gar nicht
in der finanziellen Lage die Ausgaben a machen die das
Mandat erheiſcht denn das berliner Pflaſter iſt theuer und
der ſtete perſönliche Umgang mit Perſonen aus den wohl
habendſten Geſellſchaftskreiſen führt unwillkürlich zu größeren
Ausgaben als mancher Abgeordnete ſie zu Haus hätte Wem
wird nun mit den Diäten am eheſten gedient Nicht der
Sozialdemokratie denn die verfügt über hinreicheude Mittel
um ihren Mitgliedern ohnehin Diäten zu zahlen Wohl aber
wird beſonders den bürgerlichen Parteien gedient Jhnen er
leichtert man die Auswahl der Kandidaten ihnen ſchafft man
die Möglichkeit auch minder bemittelte aber intelligente Per
ſonen in den Reichstag zu ſchicken Gegen wen aber richtet
ſich die Beſtimmung daß der Abgeordnete im Wahlkreiſe
wohnen müſſe Anſcheinend hauptſächlich gegen die Sozial
demokratie Gerade die Sozialdemokratie aber könnte wiederum
eine ſolche Vorſchrift mit der größten Leichtigkeit umgehen
denn ſie würde ſich ſo organiſiren daß ihre Kandidaten von
vornherein feſtſtehen und auch im Kreiſe wohnen Wenn Herr
Bebel in Kyritz gewählt werden will ſo iſt es ihm eine
Kleinigkeit ſeinen Wohnſitz nach Kyritz zu verlegen und wenn
Herr Schulze nicht mehr in Königsberg ſondern in Köln ge
wählt werden will weshalb ſollte er nicht nach Köln über
ſiebeln Wenn nicht einmal eine Friſt für das Wohnen an
einem beſtimmten Platze erfordert wird ſo iſt die ganze Be
dingung eine Komödie die ohnehin nicht die Sozialdemokratie
wohl aber wieder in höchſtem Maße die bürgerlichen Parteien
ſchädigen kann

Man braucht nur die Vorgänge im Wahlkreiſe Lyck Oletzko
zu verfolgen um zu ſehen was die konſervative Forderung
bedentet Jn jenem Wahlkreiſe findet ſich kein konſervativer
Kandidat der im Kreiſe ſelbſt wohnhaft iſt Der Bund der
Landwirthe hat dem Oberpräſidenten von Oſtpreußen noch im
letzten Augenblick einen Kandidaten entgegengeſtellt der aus
dem Kreiſe Raſtenburg verſchrieben werden mußte Wenn
ſchon dieſe Partei keinen Kandidaten im Wahlkreiſe auftreiben
kann wie ſoll es dann in vielen anderen Fällen anderen

Zur Kataſtrophe in Eisleben
Durch die bekannte Veröffentlichung in der Leipziger Volks

zeitung ſowie durch die neulichen Verhandlungen des hieſigen
naturwiſſenſchaftlichen Vereins iſt das Jntereſſe des Publikums
von neuem wieder auf die Ereigniſſe in Eisleben gelenkt worden
Da bei dieſen Gelegenheiten auch Anſichten ausgeſprochen ſind
welche nicht im Einklang zu ſtehen ſcheinen mit dem was ich
früher über jene Kataſtrophe in dieſer Zeitung geſagt habe ſo
mag es wohl berechtigt ſein wenn ich zur Klarſtellung noch
einmal das Wort ergreife

Die Leſer dieſer Zeitung werden ſich erinnern daß ich ſeiner
Zeit die Bodenſenkungen in Eisleben auf Auswaſchungen des
Gebirges unter der Stadt zurückgeführt habe Dieſe Anſicht iſt
von ſachverſtändiger Seite niemals angegriffen geſchweige denn
widerlegt worden Es iſt zwar in einer Reihe von Veröffent
lichungen ein ſolcher Vorgang gelengnet worden aber dieſes
Leugnen geſchah aus parteiiſchen Gründen und konnte daher
wiſſenſchaftlich niemals eine ernſthaftere Berückſichtigung finden

Wenn aber auch die Verurſachung der Bodenſenkungen durch
unterirdiſche Auslaugung allgemein als richtig anerkannt war
ſo beſtanden und beſtehen doch Meinungsverſchiedenheiten über
die Art ſowie über den Sitz der Auslaugungen Leider kann
wohl nie eine endgiltige Löſung dieſer Frage erzielt werden weil
wir ja nicht mit eigenen Augen zu beobachten vermögen was
ſich in den Tiefen unter unſeren Füßen vollzieht Aber gleich
wohl möchten wir wenigſtens verſuchen eine Entſcheidung in
dieſem Streite dadurch anzubahnen daß wir auf Grund der
thatſächlichen Vorgänge in Eisleben und unſerer an anderen
Orten der Erde geſammelten Kenntniſſe und Erfahrungen folge
richtige Schlüſſe aufbauen Es iſt das wohl der einzige

Wie richtig Herr Dr Ule bereits von Anfang an die Lan T ger delrtßent hat zeigt ein Artikel den er am 30 Juni
Wort Sag Foole Zeitung versſfentlichte Es heißt dort
daß n Man kann es leider als ſehr wahrſcheinlich annehmen
die Cid aus den Schächten gepumpt wird um ſo mehr auch
werk ßer angezogen werden Nur ganz gewaltige Pump
Den vür Weche er rade z Fduer wäſſerfre g

r ann den Ortſchaften welche von dieſerunterirdiſchen Waſſerentziehung betroffen reden Sie werden
nicht nur des Waſſers änzlich ber raubt ſondern es droht ihnenDe die kabre er Boden unter ihren Füßen einſtürzt

am 30 Junt 1892 geſchrieben als von Erdſenkungen
in Eisleben noch nichts zu ſpüren war Leider hat ſich dieſe
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Parteien gehen Aber ſtellen wir uns einmal auf den Stand
punkt daß der Antrag der Rechten durchgeführt werde Dann
ſoll es alſo beiſpielsweiſe verboten ſein den Fürſten Bismarck
in Dresden oder in Hannover oder irgendwo ſonſt zu wählen
Doppelwahlen könnten dann nur auf ſolche Perſonen fallen
die doppelten Wohnſitz haben Wenn ein Abgeordneter ſeit
dreißig Jahren in einem Kreiſe wohnt mit den Jntereſſen der
Bevölkerung auf das innigſte vertraut iſt und fich auch des
Vertrauens der geſammten Wählerſchaft erfreut dann aber
mit Rückſicht auf ſeine Geſundheit genöthigt iſt ſein Zelt ab
zubrechen und ſeinen Wohnſitz in einem Orte mit milderer
Temperatur zu nehmen ſo kann er in ſeiner wirklichen
Heimath nicht wiedergewählt werden denn er hat ja dort
nicht mehr ſeinen Wohnſitz und damit kann man bewirken
daß der ganze Wahlkreis einfach an eine andere Partei ver
loren geht weil ein geeigneter Erſatz für dieſen altbewährten
Kandidaten nicht vorhanden iſt Das iſt die Moral des Ver
langens das die konſervative Partei geſtellt hat das iſt die
Bedingung unter der allein ſie Diäten bewilligen will Und
weshalb Weil ſie befürchtet ſonſt könne ein Erwerbsparla
mentarierthum ſich herausbilden

Einer der konſervativen Redner hat ſehr rührſam erzählt
wie man doch nicht geringere Diäten zahlen könne als ſie im
preußiſchen Abgeordnetenhauſe hergebracht ſind alſo 15 Mark
auf den Tag vielleicht werde man ſich ſogar auf 20 Mark
einigen Da könne man für die ganze parlamentariſche Zeit
auf 3400 oder 3600 Mark jährlich kommen und da werde es
eine ganze Menge Menſchen geben die nur um diefe 3600 Mark
zu erlangen ſich das Mandat verſchaffen Jm allgemeinen
werden Männer die ſich zum Abgeordneten eignen oder ſo viel
Beredtſamkeit zu entwickeln wiſſen daß ſie ein Mandat erlangen
können füglich auch ohne Mandat etwa 3600 Mark jährlich
zu verdienen wiſſen ſelbſt wenn ſie Ahlwardt heißen Wir
halten dieſe ganze Sorge für unbegründet Es wäre traurig
um das deutſche Volk heſtellt wenn es ſich von dem erſten
beſten Hungerleider an der Naſe führen ließe der kein höheres
Ziel kennt als ſich für einige Zeit ein Einkommen von
3600 Mark zu ſichern Jedenfalls aber hat man ſchlechthin
keine Veranlaſſung aus Furcht vor der Möglichkeit eines
ſolchen Schadens den ſchlimmeren Schaden beizubehalten
nämlich die Diätenloſigkeit die in der That gerade die Ver
tretung des Mittelſtandes in außerordentlichem Maße er
ſchwert Die Ariſtokratie iſt reich genug um Diäten nicht zu
brauchen das Proletariat iſt gut genug organiſirt um ebenfalls
auf Reichsdiäten nicht angewieſen zu ſein aber der eigentliche
Mittelſtand leidet unter der Diätenloſigkeit am ſchwerſten und
deshalb muß gerade in ſeinem Intereſſe am eheſten die Diäten
ioſigkeit beſeitigt werden

Ob freilich der Bundesrath alsbald dem Beſchluſſe des
Reichstages beitreten wird kann man bezweifeln Die Mitglieder des Bundesrathes ſind durchweg hochbeſoidete Beamte

die obenein wenn ſie nicht für gewöhnlich ihren Wohnſitz in
Berlin haben auch bei dem Aufenthalte in der Reichshauptſtadt
noch außerordentlich hohe Diäten erhalten neben ihrem Ge
halte Diäten die viel höher ſind als die für die Abgeordneten
verlangten Sollte es da nicht angemeſſen ſcheinen dieſe un
liebſamen Erörterungen ein für allemal durch Erfüllung des

Weg der uns zur Zeit die richtige Aufklärung über
die Kataſtrophe bringen und uns unter Umſtänden wohl
die zur Abwendung weiterer Schäden geeigneten Mittel
anweiſen kann Gerade der letztere Punkt iſt es der
mich zu öffentlicher Meinungsäußerung noch einmal ver
anlaßt Denn in allen bisherigen Erörterungen iſt die
Frage nach den eventuellen Vorkehrungen zum Schutze der be
drohten Gegenden kaum berührt worden Man hat nun be
hauptet daß man überhaupt ein richtiges Urtheil über die Vor
gänge erſt ſich werde bilden können wenn alle Einzelunter
ſuchungen abgeſchloſſen ſeien Das werde aber erſt erfolgen
können wenn die Schächte wieder waſſerfrei einen Zutritt zu
jenen Stollen unter Eisleben geſtatten Nun welcher Arzt
wird einen Kranken ſterben laſſen weil die Forſchung noch nicht
die letzten Urſachen der Krankheit klargeſtellt hat Auf Grund
beſten Wiſſens wird es jeder Arzt verſuchen den Kranken zu
heilen Auf Grund beſten Wiſſens ſollte man auch in Eisleben
verſuchen die Gefahren zu beſeitigen und wenn das nicht an
geht wenigſtens nach Mitteln ſich umſehen die den Geſchädigten
Erſatz geben können Ein ſolches beſtes Wiſſen iſt aber nur zu
erzielen wenn alle thatſächlichen Vorgänge in ungeſchminkter
Klarheit zur Kenntniß gebracht werden und wenn weiter ſach
gemäße und glaubwürdige Berichte über den Fortgang der
Unterſuchungen veröffentlicht werden Das iſt leider nicht immer
geſchehen Ja von einer Seite iſt in zahlreichen Veröffent
lichungen Thatſächliches geradezu geleugnet und entſtellt worden
Man hat das z Th gethan um die Bewohner Eislebens zu
beruhigen Sollte man denn wirklich in jenen Kreiſen ſo kurz
ſichtig ſein daß man nicht wüßte daß durch derartiges Vorgehen
die Geſchädigten nur um ſo mehr erregt werden daß dadurch
auch die Oppoſition nur um ſo ſtärker herausgefordert wird
Man beſeitigt die Gefahr nicht indem man wie der Vogel
Strauß den Kopf in den Sand ſteckt

Und obwohl die Unterſuchungen noch nicht abgeſchloſſen
ſind ſo giebt doch die ganze Erſcheinung an ſich
genügenden Anhalt um ſich ein annähernd richtiges

Urtheil über die Kataſtrophe ſchon heute bilden zu können
Jm weſentlichen haben die Vorgänge während der letzten
Zeit nur immer klar beſtätigt daß die Urſache der Boden
ſenkungen Auslaugungen und Auswaſchungen des Untergrundes
ſind Ob dieſe Vorgänge nun in der Weiſe ſich vollzogen haben
daß den Boden Eislebens jetzt ſtatt feſter Salz und Gipslager
große Schlottenzüge durchſetzen oder ſo daß dem Boden in allen
Theilen gleichmäßig Material entzogen und dadurch dos Erdreich
zum Einſinken gebracht wurde das iſt noch immer eine offene

berechtigten Verlaugens des Reichstages aus der Welt zu
ſchaffen Der Reichstag hat ſich wiederholt herbeigelaſſen
die Gehälter für die Staatsſekretäre beiſpielsweiſe für Herrn
v Boetticher zu erhöhen Sollten da nicht die Mitglieder
des Bundesrathes ſich einigermaßen zu Gegenleiſtungen ver
pflichtet fühlen Oder wollen ſie es darauf ankommen laffen
daß vielleicht der Reichstag den Verfuch macht einen Druck
auf die Reichsregierung ausznüben indem er die Herabſetzung
der Gehälter für die höchſten Reichsbeamten beantragt Die
Diätenloſigkeit hat ſich längſt überlebt Sie ſollte einft ein
Gegengewicht gegen das allgemeine Wahlrecht ſein und die
Erfahrung hat gezeigt daß ſie dieſen Zweck vollkommen ver
fehlt Sie hat heute keinen Sinn mehr ſie iſt ſchädlich ſie
erſchwert dem Bürgerthum den Kampf gegen die Sozial
demokratie und deshalb muß ſie beſeitigt werden

Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Berlin 14 Febr Der Kaiſer kehrte geſtern abend kurzvor 6 Uhr aus Hubertusſtock nach Berlin zurück und befſuchte

wie ſchon gemeldet mit der Kaiſerin um 9 Uhr den Subſeriptions
ball im Ovpernhauſe

Heute vormittag unternahm der Kaiſer den gewohnten Spazier
gang im Thiergarten hörte ins Schloß zurückgekehrt den
Vortrag des Kriegsminiſters und arbeitete hierauf längere Zeit
mit dem Chef des Militärkabinets

Die Geſammtſtrecke des Kaiſers während der zweitägigen
Pürſche in der Umgebung von Hubertusſtock am Montag und
Dienstag betrug 15 Rothhirſche und 3 kapitale Dam Schaufler
Unter den geſtreckten Rothhirſchen befinden ſich 4 Sechzehnender
2 Vierzehnender 6 Zwölfender 2 Zehnender und 1 Achtender

Die Gemahlin des r e Fürſtin Hohenlohe reiſt zu längerem Aufenthalt nach Rußland Der Zweck der
Reiſe iſt die weitere Veräußerung ihrer dort gelegenen Güter

Die Sitzung des Reichstages
Berlin 14 Febr Jm Reichstage wurde die zweite

Berathung des Etats heute fortgeſetzt ohne namhaft von der
Stelle zu kommen Zur Poſition Schiffsvermeſſungsamt im
Etat des Reichsamtes des Jnnern brachte der Abg Freſe
reiſ Vereinigung nochmals das Unglück der Elbe zur Sprache
um einige gegen die deutſche Handelsflotte erhobene Vorwürfe
zurückzuweiſen Darauf hatten die Sozialdemokraten nur ge
wartet Durch die gründliche Lektüre einer Flugſchrift die ein
ehemaliger Marine Offizier gegen die deutſche Handelsflotte ge
richtet hatte hielt ſich der Abg Bebel für beſtens vorbereitet
um in mehr als einſtündiger Rede die Zuſtände auf unſeren
deutſchen Rhedereiſchiffen und namentlich die Sicherheits und
Rettungseinrichtungen daſelbſt in ein ſolches Licht zu rücken daß
die ſchärfſten Eingriffe der Reichsaufſſicht nicht ſcharf ſein könnten
Dann wiederholte ſich natürlich die Debatte von voriger Woche
faſt in allen Theilen Namens der Regierung verwahrte Staats
ſekretär v Boetticher ſich und die Rhederei gegen die Ent
ſtellungen Bebel s und ging nochmals auf die Einzelheiten beim
Untergange der Elbe ein Dagegen gab er allerdings den
Rhedereibeſitzer Schiff deſſen Briefe vor einigen Jahren ſo un
liebſames Aufſehen erregten vollſtändig preis Dann widerlegte

Frage Jn meinen früheren Auslaſſungen ließ ich dieſelbe un
entſchieden weil für die Erklärung der Geſammterſcheinung mir
die Sache unweſentlich erſchien Heute möchte ich mich dahin
erklären daß ich beides zugleich annehme Zunächſt beſtehen
zweifellos unter Eisleben wie überhaupt in der Mansfelder
Mulde zahlreiche alte Schlotten die durch ſickerndes Waſſer er
weitert werden mußten Wenn die Decken dieſer Schlotten zu
ſehr ihrer Stützen beraubt werden muß das Gewölbe ſich ſenken
und kann ſchließlich auch einbrechen Ein ſolcher Einbruch würde
freilich in ganz anderer Form erfolgen als in der Leipziger
Volkszeitung geſchildert wurde Wenn der Einſturz überhaupt
bis zur Oberfläche ſich erſtreckt ſo wird er nur in der Geſtalt
eines wenig umfangreichen Trichters oder eines noch engeren
ſogenannten Naturſchachtes in die Erſcheinung treten wie wir
es ja am Salzigen See mehrfach haben wahrnehmen können
Sodann aber können ſich unter Eisleben noch ganz neue
Hohlräume gebildet haben Denn es iſt erwieſen
daß unter Eisleben ſelbſt Salz lagert Bei Anlage
eines Stollens wurde daſſelbe auf 300 m Länge durchſtoßen
Dieſer Salzſtock ſteht ſeit dem Erſaufen der Schächte unter
Waſſer und wird von dieſem das nicht in Ruhe verharrte
mächtig angegriffen worden ſein ſo daß ſchon jetzt recht erhebliche
Schlotten entſtanden ſein können

Daß jedoch keineswegs allein die Erweiterung und Neubildung
von Schlotten die Urſache des Vorganges ſein kann das dürfte
ſchon aus der ungeheuren Ausdehnung des Senkungsfeldes her
vorgehen Zudem beſteht ja der Zechſtein und theilweiſe der
Buntſandſtein aus deſſen Schichten der Boden unter Eisleben
aufgebaut iſt zum großen Theil aus Geſteinen welche im
Waſſer leicht löslich ſind Sobald daher dieſe Schichten von
Gebirgs und Sickerwaſſer durchrieſelt werden muß eine ſtarke
Auslaugung erfolgen die ſchließlich zur Senkung der ganzen
Decke führt

Eine ſtarke Auswaſchung des Bodens wäre ſogar ſchon in den

Erklärung finden daß man annimmt
in die tieſeren
dabei beträchtliche Mengen von Erdreich mit hinab Wenn
auch dieſe Anſchauung für Eisleben zunächſt nicht als richtig

oberſten den Buntſandſtein überdeckenden Schichten wohl denk
bar Es iſt da von beſonderem Jntereſſe was Franz Kraus
eine Autorität auf dem Gebiete der ſubterranen Thätigkeit des
Waſſers geſagt hat Nach ſeinen in der Zeitſchrift Der
Stein der Weiſen veröffentlichten Ausführungen würde die
Bodenſenkung in Eisleben ſchon dadurch eine völlig genügenbe

der Grund
waſſerſtrom unter der Stadt fließe durch Spalten und Klüfte

des Waſſers beraubten Schichten und führe
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als einziger Fachmann des Hauſes der Abg Jebſen die Be
hauptung daß der Staat weitere Aufſſichtsbefugniſſe ſich an
eignen müſſe um die nöthige Unfallverhütung zu gewährleiſten
Die Abgg Lieber Centr und Görg freiſ Vereinigung
pflichteten den Ausführungen des Staatsſekretärs bei Es
folgten noch einige Bemerkungen über das Heuerweſen worauf
die Poſition bewilligt wurde ebenſo nach unerheblicher Debatte
die Poſition Statiſtiſches Amt Nächſte Sitzung morgen
Münzvorlage Bericht der Geſchäftsordnungs Kom
miſſion die Disziplin argewalt betreffend

Die Sitzung des e e en ve
s Berlin 14 Febr Jm Abgeordnetenhauſe wurheute die zweite Berathung des JuſtizEtats zu Ende geführt

Die hierzu vorgebrachten Wünſche und Beſchwerden betrafen
theils die Beſoldung einzelner Beamtenkategorien theils waren
ſie rein örtlicher Natur oder ſie bezogen ſich auf Verhältniſſe in
einzelnen Gerichten Gefängnißanſtalten uſw Das Haus beginnt
morgen die Berathung des Etats des Miniſteriums des Jnnern
den zum erſten mal Herr von Köller zu vertreten hat

Ehrung des Fürſten i nd rkef 4
je dem Leipziger Tagebl gemeldet wird beſteht die Abch bet Für re Bismarck anläßlich ſeines bevorſtehenden

80 Geburtstages das Ehren Bürgerrecht aller
fächſiſchen Städte bis über 10,000 Einwohnern zu ver
leihen Eine Beſprechung von Vertretern der in Frage
kommenden Städte hat in Dresden ſtattgefunden

Hebung des Sparſinns
Der Hebung des Sparſinns bei den Arbeitern iſt neuer

dings mehr Aufmerkſamkeit als bisher zugewendet worden da
ſich in arbeiterfreundlichen Kreiſen mehr und mehr die Er
kenntniß Bahn gebrochen hat daß nur diejenigen Arbeiter die
ſich durch Sparſamkeit einen gewiſſen pekuniären Rückhalt er
worben haben in der Lage ſind in Zeiten ſchlechten Geſchäfts
ganges einer abwärtsgehenden Tendenz der Löhne erfolgreicher
als es ſonſt geſchehen könnte Widerſtand zu leiſten So be
richtet z B der Aufſichtsbeamte für Weſtprenßen daß von
den Arbeitern der Firma Löſer und Wolf 275 Sparer in
einem Jahre 14,689 M zurückgelegt haben Zur Hebung des
Sparſinns legt die Firma den zwanzigſten Theil der im
Laufe des Jahres angeſammelten Beträge als Prämie zu und
gewährt außerdem neben den Zinſen der Sparkaſſe eine dauernde
Verzinſung von 5 vom Hundert Jn einer herforder Cigarren
fabrik wird jedem Lehrling wöchentlich der Betrag von 50 Pf
vom Lohn abgezogen und bei der ſtädtiſchen Sparkaſſe einge
ahlt Auch nach beendigter Lehrzeit ſucht die Firma auf die
ortſetzung des Sparens hinzuwirken Ende 1893 hatte die

Firma bei 350 Arbeitern 69 Sparkaſſenbücher mit 11,277 M
in Verwahrung Die höchſte Einlage betrug 1350 die niedrigſte
10 M Eine milſe bielefelder Leinenweberei hat eine Spar
kaſſe errichtet in der ſie alle Einlagen bis zu 300 M mit
5 vom Hundert verzinſt für regelmäßige Sparbeträge zahlt
die Firma für jeden Arbeitstag einen Zuſchuß von 10 Pf
Bei der für die königliche Eiſenbahnhauptwerkſtätte zu
Paderborn vor 10 Jahren errichteten Sparkaſſe
beſteht die Einrichtung daß die Sparbeträge erſt
nach 2 Monaten der Kreisſparkaſſe übergeben werden
Hierdurch wird erreicht daß dauernd eine Summe von rund
1500 Mark zur Verfügung ſteht von welcher die Sparer für
kurze Zeit kleine zinsfreie Beiträge leihen können Jn der
bonner Juteſpinnerei zählte die Kaiſer Wilhelm Sparkaſſe
im Jahre 1893 128 Mitglieder die an jedem Zahltage 50 Pf
1 M oder 1,50 M einzahlten Die Geſammteinlagen be
trugen 3081 50 der Gewinn 908,80 M Jn jedem Jahr
werden die CEinlagen und der Gewinn kurz vor Weih
nachten als Weihnachtsgabe wieder vertheilt Jn zwei Fabrik
ſparkaſſen der Bezirke Schwaben und Bautzen wird der Spar
ſinn der Arbeiter durch einen hohen Zinsfuß angeregt die

Verzinſung erreicht für die kleinſten Beiträge bis zu 200 M12 u hin Wach das wirkt ſchon günſtig auf die
Sparinſt ein wenn wie es in einer Firma des Bezirks Aue
geſchieht den Arbeitern die kleinen Unbequemlichkeiten wie die
Beſorgung der Sparkaſſenbücher und die Uebermittelung der
Beträge an die Sparkaſſe abgenommen und von der Fabrik
aus beſorgt wird Ein Verein im Bezirk Chemnitz hatte im
Jahre 1892 eine Konfirmanden Ausſtattungs Sparkaſſe er
richtet Am Schluſſe des Jahres 1893 waren von 486 Per
ſonen 2454 Bücher angelegt worden die Summe der geſparten
Beträge bezifferte ſich anf 6887 M Die Errichtung einer
Jugendſparkaſſe iſt im Werke Eine ſolche Jugendſparkaſſe
wie ſie hier geplant wird beſteht in Wurzen bereits ſeit dem
Jahre 1879 Jm Intereſſe ihrer Kinder gehören auch zahl
reiche Arbeiter dieſer Kaſſe an Der Erfolg dieſer Einrichtung
iſt bedeutend Ende 1893 betrug der Beſtand 162,026 M

Verſchiedene Mittheilungen
Das Komitee zur Unterſtützung der Hinter

bliebenen der mit der Elbe Verunglückten trat am
Donnerstag unter dem Vorſitz des Staatsſekretärs v Boetticher
zuſammen Demſelben gehören u a der Reichskanzler Fürſt
Hohenlohe der bayeriſche Geſandte Graf Lerchenfeld der ſäch
ſiſche Geſandte Graf Hohenthal und deren Gemahlinnen ferner
von Mitgliedern der Reichstagsfraktionen die Abgg Langerhaus
frſ Vp Dr Lieber Ctr Frhr v Manteuffel konſ Rickert
frſ Vag Frhr v Stumm Rp Es wurde das Programm
für das nächſten Sonnabend in der Wandelhalle des Reichstages
ſtattfindende Konzert feſtgeſtellt und beſchloſſen einen Theil der
Einnahmen den Hinterbliebenen der bei dem Sturm vom 23 Dez
v J verunglückten Fiſcher zuzuwenden

Die am Mittwoch von der Goldküſte Weſtafrika in Liver
pool eingetroffene Poſt meldet daß in Kraki die deutſche
Flagge gehißt worden iſt

Die Zolltarifkommiſſion des Reichstages hat am
Donnerstag die zweite Leſung der Vorlage begonnen Dabei
wurde die in der erſten Leſung abgelehnte Erhöhung des Zolles
auf flüſſigen und künſtlichen Honig auf 30 M nunmehr an
genommen Die Zollerhöhung für Baumwollenſamenöl von 4
auf 10 M wurde auf raffinirtes beſchränkt für das unraffinirte
bleibt der Zoll von 4 M beſtehen mit Rückſicht darauf daß bei
dem Zoll von 10 M die Speiſefettinduſtrie Margarinefabri
kation nicht beſtehen könne und Amerika gegenüber konkurrenz
unfähig werde Der Zoll auf flüſſige alkoholartige oder äther
haltige Parfümerien wurde auf 200 M erhöht für alle anderen
Parfümerien beträgt der Zoll 100 M

Wie der Magd Ztg aus Jena gemeldet wird iſt dort
eine Nachricht von der unter Führung des Jenenſers Dr
Grunerſtehenden deutſchen Togoexpedition eingetroffen
Sie befand ſich in den Weihnachtstagen in Yendi zwiſchen dem
9 und 10 Breitengrad um nach Suſanne Mangu aufzu
brechen

Amtlicher Nachweiſung zufolge hat die Einnahme an
Wechſelſtempelſteuer im Deutſchen Reich für die Zeit vom
1 April 1894 bis zum Schluß des Januar 1895 6,855,976 35 M
oder 26 65 M mehr als im gleichen Zeitraum des Vorjahres
betragen

Während der Sitzung des Reichstages am Donnerstag
beſuchte Präſident v Levetzow die Journaliſtentribüne
und die anderen für die Preſſe beſtimmten Räume um ſich von
deren Mängeln perſönlich zu überzengen

Branunſchweig 14 Febr Der Landtag genehmigte die
5 betreffend die Errichtung von Schulſparkaſſen nnd
Konfirmanden Sparvereinen Ueber die Petitionen auf
Aenderung des Wahlberfahrens und eine anderweite Zuſammen
ſetzung des Landtages wurde zur Tagesordnung übergegangen
mit Rückſicht darauf daß die bevorſtehende Aenderung des
Staatsſteuerſhſtems auch Aenderungen in dieſer Richtung be
dingen wird

Hamburg 14 Febr Die Hamburgiſche Börſenhalle be
ſtätigt die Meldung franzöſiſcher Blätter daß die Hamburg
Amerika Linie der Hamburg Amerikaniſchen Packetfahrt Aktien
geſellſchaft ihren Schnelldampferdienſt auf Frankreich ausdehnt
Als Anlegehafen iſt Cherbourg beſtimmt Die Dauer der
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Reiſe zwiſchen Cherbourg und New York beträgt 6 Tage
Die franzöſiſche Weſtbahn richtet laut Uebereinkunft mit der
Hamburg Amerika Linie Extrazüge mit eleganten Salonwagen
mit Anſchluß an die Schnelldampfer ein Die Reiſedauer
zwiſchen Cherbourg und Paris beträgt 6 Stunden

Jtzehoe 14 Febr Bei der heutigen Landtags Erſatz
wahl im 10 Wahlbezirke erhielt Hofbeſitzer Engelbrecht freik
183 und Hofbeſitzer Reichstagsabg Thomſen freiſ 33 Stimmen
Engelbrecht iſt ſomit gewählt

Straßburg i 14 Febr Landes Anusſchuß Der
cher betr die Gebäudeſteuer wurde nach mehrſtündiger

lebhafter Debatte einer Spezialkommiſſion überwieſen

Ausland
raukreich Wie der Soleil meldet dürfte der Präſident

Felix Faure um den nach Madagaskar beſtimmten
W ſeine Sympathie zu beweiſen ſich nach dem Lager

von Sathonay wo die Truppen konſignirt ſind begeben undem 200 Jnfanterie Regimente eine Fahne zu übergeben

Auch in Frankreich möchten die Agrarier die Währung
ändern Die franzöſiſche Landwirthſchaftliche Ge
ſellſchaft faßte den Beſchluß die Regierung aufzufordernmit den Staaten des lateiniſchen Ronne mit
England den Vereinigten Staaten von Nordamerika und
Deutſchland zu verhandeln um dem Silber ſeine frühere
Rolle als internationales Zahlungsmittel wiederzugeben

Jn dem Erpreſſungsprozeſſe begann am Donnerstag
das Zeugenverhör Als erſter Zeuge wurde Jſidor Bloch
vernommen Derſelbe ſchwächte ſeine vor dem Unterſuchungs
richter abgegebenen Erklärungen ab ſeine Ausſage iſt ſehr
zurückhaltend Der Zeuge Bertrand verſuchte ebenfalls mit
ſeinen Ausſagen zurückzuhalten Auf die ſtrenge Vorhaltung
des Vorſitzenden gab er indeſſen zu daß er Portalis Geld ge
geben habe ebenſo habe er auch an Dreyfus und Caniolt
Gelder gegeben weil er deren Einfluß und ihre Drohnngen
fürchtete Hierauf wurde die Sitzung aufgehoben Das
Zeugenverhör wird Freitag fortgeſetzt

Euglaund Jm Oberhauſe erklärte am Donnerstag der
Miniſter des Auswärtigen Kimberley die Regie
rung habe nichts gegen die Vorlage der Schriftſtücke über
Uganda Die Schutzherrſchaft ſei über Uganda hinaus nicht
ausgedehnt worden es ſei aber durchaus nothwendig gewefen
gewiſſe Theile Ungoros infolge des Krieges mit dem Häupt
ling jenes Diſtrikts zum Schutze Ugandas zu beſetzen Was
den Bau der Eiſenbahn von der Küſte nach Uganda betreffe
ſo wäre falls es erwieſen würde daß das Reſultat des Baues
England von einer peknniären Laſt befreien würde dieſes
Argument zu Gunſten des Baues ein ſolches unmittelbares
Ergebniß ſei aber nicht erſichtlich Welches immer aber auch
die Vortheile der Eiſenbahn ſein möchten ſo würde ſie ſich
doch auf lange Jahre hinaus nicht bezahlt machen Die Regie
rung habe die Frage nicht außer Augen gelaſſen das Gerücht
von einem Abkommen mit Deutſchland ſei aber ganz unbe
gründet Aber das Haus müſſe ſich hinſichtlich der Ankün
digung des Baues der Eiſenbahn noch einige Zeit gedulden
Die Verwaltung Ugandas unter Talbot ſei ſehr befriedigend
Der Plan habe erfolgreiche Reſultate für die Sicherheit
Ugandas gehabt Das Land ſei ruhig und aller Grund ſei
vorhanden zu glauben daß die Eingeborenen mit dem jetzigen
Verwaltungsſyſtem zufrieden ſind Salisbury bedauert daß
der Bau der Bahn verſchoben werde es ſei die Pflicht der
Regierung die Pfade für britiſche Unternehmungen in neuen
Ländern zu ebnen zu einer Zeit da die ſchutzzöllneriſchen Be
ſtrebungen in Frankreich Deutſchland und Amerika die Ab
zugskanäle für den britiſchen Handel verſchlöſſen Der Bau
könne mit geliehenem Gelde gemacht und ſollte nicht ver
ſchoben werden

Belgien Jn der Repräſentantenkammer ſprach ſich
am Donnerstag der Finanzminiſter dagegen aus daß eine Vor
lage betreffend die Herabſetzung der Grundſteuer auf beſtell

anerkannt werden kann da einmal in dem Senküungsgebiete
das Grundwaſſer nicht verſiegt war und außerdem die Größe
und Ausdehnung deſſelben eine ſolche Verurſachung aus
ſchließt ſo iſt dieſelbe doch beachtenswerth indem ſie lehrt welche
Wirkungen nach der Meinung ſolcher Sachkenner Veränderungen
in der Waſſercirknlation zugewieſen werden Gerade auf Grund
der Kraus ſchen Ausführungen ſind wir in der Anſicht beſtärkt
worden daß hier durch ſickerndes Waſſer thatſächlich das ganze
Sebirge ausgelaugt wird und zwar denken wir uns dieſen Aus
waſchungsprozeß noch gefördert durch das Vorhandenſein von
c e d gewiſſermaßen natürliche Sammelbaſſins der
Sickerwaſſer büden

Man hat freilich das Vorhandenſein von großen Schlotten
überhaupt leugnen wollen und hat dafür einen höchſt naiven
Beweis erbracht Deshalb weil man bei 36 Schächten nur ein
einziges mal eine Salzſchicht von 1 m Mächtigkeit durchteuft hat
ſoll es ausgeſchloſſen ſein daß unter Eisleben wo keine Schächte
abgetenft ſind größere Salzſtöcke und nach Auslaugung derſelben
größere Schlotten beſtehen Thatſache iſt aber daß gerade unter
Eisleben Salz gefunden iſt deſſen Mächtigkeit allerdings nicht
ermittelt wurde Thatſache iſt ferner daß das aus den Otto
ſchächten herausgepumpte Waſſer ſtets einen hohen Salzgehalt
beſeſſen hat Wer darauf erwidern wollte dieſes Salz könne
wer weiß woher kommen dem möchte ich entgegenhalten daß es
zum mindeſten ſehr wahrſcheinlich iſt daß das Salz dort her
ſtammt wo ſogar oberflächlich durch das Einſinken des Bodens
ein Fehlbetrag ſich geltend gemacht hat

Jn meinen früheren Auslaſſungen habe ich mich entſchieden
mehr als jetzt dahin ausgeſprochen daß die Senkung auf Ein
ſturz von Gipsſchlotten zurückzuführen ſei Dieſe Anſicht habe
ich neuerdings weſentlich modificirt Es verleitete mich damals
zu dieſem Schluß unter anderem das Auftreten von Detonationen
die mir ſo beſchrieben wurden daß ich annehmen mußte ſie
rührten von niederſtürzenden Geſteinen her Jn den letzten
Zeiten haben ſich indeß dieſe Detonationen ſo oft wiederholt
daß ich jene Anſicht aufgeben mußte und ich bekenne mich da
ganz zu der Auffafſſung die auch von Prof I von Fritſch aus
geſprochen iſt daß die Detonationen Begleiterſcheinungen der
Senkung des Erdreiches ſind Aber ich möchte in derſelben nicht
nur Folgen des Abgleitens der Geſteinsmaſſen ſehen ſondern
es ſcheinen mir auch die Detonationen in Zuſammenhang mit
der künſtlichen Austrocknung des Bodens zu ſtehen und zwar
gründe ich dieſe Anſicht auf die ſehr intereſſanten Beobachtungen
welche der öſterreichiſche Bergbeamte Schröckenſtein hei Kladno
in Böhmen gemacht hat und über die er auf der letzten Natur
forſcherberſammlung in Wien eingehend berichtete Dieſer
praktiſche Bergmann hat dort ſeit Jahren Behen und Detonationen
beobachtet und hat feſtſtellen können vaß dieſe Erſcheinungen
durch die Ableitung der Grundwäſſer welche bei gewiſſen Ge
einen Berſtung durch Austrocnung hervorrufen müſſe bewirkt

werden Seine Schilderung von der Art der Erſchütterungen
paßt unmittelbar auch für Eisleben ſo daß man wohl ſeine
Schlüſſe dorthin übertragen darf Und es liegt ja auch auf der
Hand daß die Entziehung von Gebirgsfeuchtigkeit noch dazu
wenn dieſe verbunden iſt mit dem Transport löslicher Theile
erhebliche Volumenveränderungen herbeiführen muß die dann
Berſtungen ganzer Geſteinsſchichten und die Bildung von Spalten
zur Folge haben werden Welche Umgeſtaltung der Boden durch
Austrocknung erfährt das hat uns deutlich der Bodenabſatz des
Salzigen Sees gezeigt der überall von Klüften durchſetzt ein
marmorartiges Ausſehen erhalten hatte
in dem mansfelder Gebiet dem Boden das Waſſer in erheblichem
Maße entzogen wird das lehren nicht nur die oberirdiſchen Er
ſcheinungen Verſiegen der Quellen und Bäche ſondern deutlich
auch die Zahlen durch welche uns die Leiſtungen der Waſſer
hebemaſchinen vor Augen geführt werden

Gerade auf Grund der letzten Erwägungen bin ich von neuem
zu der Ueberzeugung gekommen daß die Urſache der Kataſtrophe
in Eisleben allein in der ſtarken unterirdiſchen Waſſerentziehung
d h mit anderen Worten in dem Bergbau zu ſuchen iſt Und
man kann mich in dieſer Auffaſſung nicht durch den Hinweis
wankend machen daß doch der unbedingte Nachweis dafür noch
fehle Dieſer wird meines Erachtens überhaupt nie erbracht
werden können Und ebenſo wenig erſchreckt mich der aus meiner
Behauptung ſich ergebende Schlußtz daß das einzige Mittel gegen
eine weitere Gefährdung Eislebens die Einſtellung des Pumpens
oder die Haftbarmachung der bergbauenden Geſellſchaft für die
Schäden iſt Ob dieſes gleichbedeutend mit dem Aufhören des
Bergbaues überhaupt iſt vermag ich nicht zu beurtheilen Für
mich iſt nur der Geſichtspunkt maßgebend auf Grund der that
ſächlichen Wahrnehmungen in Eisleben ein unparteiiſches ſach
gemäßes Urtheil zu fällen um der Verbreitung falſcher Vor
ſtellungen thunlichſt zu ſteuern und zugleich übertriebenen
Befürchtungen dadurch den Boden zu nehmen Jch fühle mich
dazu berufen weil ich die Vorgänge von Anfang an beob
achtet habe und weil ich bei meinen zahlreichen hydrographiſchen
Studien mir von der Thätigkeit des Waſſers unter Tage eine
zur Beurtheilung ſolcher Erſcheinungen wohl ausreichende Kennt
niß erworben zu haben glaube Auf Grund deſſen halte ich es
nun auch für meine Pflicht öffentlich die von anderer Seite aus
geſprochenen gegentheiligen Anſichten zu widerlegen So hat man
den ganzen Vorgang in Eisleben wie auch ſchon die Kataſtrophe
an den Mansfelder Seen als ein Naturereigniß bezeichnet das
auch eingetreten wäre ſeldſt wenn auch kein Bergbau beſtände
Man hilft ſich damit frellich leicht über alle Schwierigkeiten hin
weg Jmmerhin waß es aber doch als ein ſeltſamer Zufall be
trachtet werden oaß dieſes Naturereigniß ſich gerade zu der Zeit
abſpielt wo eas Eingreifen des Menſchen in die natürlichen Ver
hältniſſe ein ſo gewaltiges geweſen iſt Jahrhunderte lang war

Daß aber thatſächlich

des Untergrundes eingedrungen iſt dort direkt und indirekt mäch
tige Aenderungen bewirkt hat ſoll mit einem male der Boden
ganz unabhängig davon anfangen zu wanken und fich zu ſenken
Ein Naturereigniß iſt es gewiß aber ein ſolches das durch das
Eingreifen des Menſchen herbeigeführt wurde Erdſtöße und
Bodenſenkfungen treten allerdings auch auf wo kein Bergbau um
geht aber doch nur dort wo eine ausreichende unterirdiſche
Waſſercirkulation vorhanden iſt Dieſe fehlte aber im Mans
feldiſchen bis ſie der Bergbanu künſtlich geſchaffen hat

Weiter iſt auch meine Behauptung daß durch das Heben von
gewaltigen Waſſermaſſen aus den Schächten der Boden des
ganzen mansfelder Gebietes immer mehr gefährdet werde als
unrichtig bezeichnet worden Das Wegpumpen des Waſſers ſoll
geradezu den Boden feſter machen und vor weiteren Senkungen
ſchützen Dem gegenüber möchte ich zunächſt doch auf die Grund
bedingung für die Möglichkeit ſubterraner Eroſion hinweiſen
Nicht das bloſe Jnfiltriren von atmoſphäriſchem Waſſer erzeugt
Hohlräume im Erdreich ſondern das infiltrirte Waſſer muß auch
cirknliren Sobald alſo die Bewegung der Sickerwaſſer auf
irgend eine Art befördert wird wird auch der Betrag der Aus
laugung und Eroſion durch das Waſſer vermehrt Das iſt eine
Erkenntniß welche die Grundlage für die geſammte Höhlenkunde
bildet Vielleicht beſtände jene Behauptung zu recht wenn eine
völlige Trockenlegung der Hohlräume und des Bodens unter Eis
leben möglich wäre indem dann eine weitere Auslaugung des
Bodens ausgeſchloſſen ſein würde Allein ſo lange es im Mans
feldiſchen noch regnet würde ein ſolcher Verſuch einer Danaiden
arbeit gleichen Und wer möchte ſich ferner der Hoffnung hin
geben daß es durch energiſches Pumpen gelingen könnte ſämmt
liche lösbaren Geſteine zu Tage zu fördern und dadurch dem
Sinken des Bodens ein Ziel zu ſetzen Jedenfalls würde ein
ſolcher Zuſtand wohl kaum in abſehbarer Zukunft zu erreichen
ſein außerdem aber der Verſuch einen ſolchen Zuſtand zu ſchaffen
ein höchſt gefährliches Experiment bedeuten

Man hat endlich den Nutzen der völligen Trockenlegung der
Schächte auch darin zu ſehen gemeint daß man dann unter Um
ſtänden durch bauliche Vorkehrung in der Tiefe den Vorgängen
Einhalt gebieten könne Auch das dürften trügeriſche Hoffnungen
ſein Die oberirdiſche Ausdehnung des Seukungsfeldes iſt für
ſolche Maßnahmen eine viel zu große Man würde vielleicht
einen direkten Einbruch verhüten können aber die gewaltige
Senkung zu hemmen dürfte für Menſchen unmöglich ſein

Eisleben hat durch die gegenwärtige Kataſtrophe den Technikern
wie Gelehrten eine eminent ſchwere Aufgabe geſtellt eine Auf
gabe von deren richtiger Löſung auch die wichtigſten volkswirth
ſchaftlichen Fragen berührt werden Es liegt hier ein Fall vor
der uns die Ohnmacht menſchlichen Könnens ſo recht greifbar vor
Augen führt Die Natur gebietet nun einmal zuweilen den
Werken der Menſchen ein unüberwindliches Halt

in and um Eisleben alles ruhig jetzt wo man in die Tiefen Dr Willi Ule
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ſolche Weiſe i iſt mir geſtohlen wordenan C ndirelt des
ſchließlich

oare Ländereien in Erwägung gezogen werde und bezeichnete
zieſe Vorlage als ein Wahlmanöver Die Kammer genehmigte
daß die Vorlage in Erwägung gezogen werde
ine Miniſterkriſe die Folge dieſes Beſchluſſes

Jtalien Wie die römiſchen Zeitungen melden wurde am
Hoönnerslag gegen Giolitti wegen verſchiedener in der
Dokumenten Angekegenheit gegen ihn eingebrachten Ver
eumdungsklagen eine Vorladung erlaſſen Wenn Giolitti

aicht erſcheinen ſollte würde gegen ihn in contumaciam
vorgegangen werden Es wird auch verſichert die Vorladung
würde wenn Giolitti nicht erſcheint demnächſt in einen Haft
oefehl umgeändert werden

enthielt das letzteRNorwegen Sicherem Vernehmen nachS ch h n des Königs an den Präſidenten des Storthing
das Verlangen nach näherer Auskunft betreffs verſchiedener
Punkte in dem Antwortſchreiben der Partei der Linken

ique i s imBulgarien Die Agence Balcanique bezeichnet dagndiende verbreitete Gerücht von der Ada n d e
Fürſten Ferdinand als lügneriſche und böswillige Sr

findung
im Schloſſe zu Sofia einAm Mittwoch abend fand n d vplewratiſche

länzender Hofball ſtatt an welchenCorps und See hervorragenden Perſönlichkeiten theilnahmen

i m Kongreſſe wurde eine Vorlage einre dan ieg 8 auf der Waſhingtoner Konferenz ange
nommene Seeſtraßenrecht micht am 1 März ſondern an
zinem vom Präſidenten Cleveland feſtzuſetzenden ſpäteren
Datum in Kraft treten ſoll

i Oſtaſien Wie der Standard aus Tienti Je Krieg in hiſiäberuſung der chineſiſchen Abgeſandten

erſolgt iſt demnächſt der japaniſche Geſandte in Amerika
Dun ferner Litungchang und Prinz Kung oder Sir
Rober t Hart zu Bevollmächtigten für die Friedens
verhand lungen ernannt werden

Vielleicht iſt

Halle und Amgegend

Halle 15 Februar
Die Stadtverordneten Verſammlung konntein ihrer geſtrigen außerordentlichen Sitzung die Magiſtratsvorlage

betr Vereinigung der Straßenbahn und der Stadt
bahn nicht zur Erledigung bringen vielmehr mußten die Ver
handlungen als die Einzelberathung der grundlegenden Be
dingungen für den Abſchluß eines Vertrags zwiſchen der Stadt
gemeinde und der Straßenbahn über Einführung des elektriſchen
Betriebes auf den Linien der letzteren und Eintritt in die
zwiſchen der Stadtgemeinde und der Stadtbahn beſtehenden
Verträge bis zu S 12 gediehen war wegen vorgerückter Zeit ab
gebrochen werden Es bleiben noch 8 Paragraphen der grund
legenden Bedingungen ſowie der aufgeſtellte Betriebsplan zu be
rathen Der Antrag des Magiſtrats geht dahin ſich unter Vor
behalt der ſpäteren Vorlegung des definitiven Vertrages im
Prinzi mit den aufgeſtellten Bedingungen einverſtanden zu
erklären Von allen Rednern wurde geſtern anerkannt daß
einzelne Paragraphen der Bedingungen Kautſchukpara
graphen ſind die Hinterthüren enthalten durch welche ſpäter
die Geſellſchaft entſchlüpfen kann wenn ſie zur Erfüllung ein
gegangener Pflichten angehalten werden ſoll Die Mehrheit
nahm indeß die durchberathenen Paragraphen au hauptſä hlich
aus dem Grunde weil man glaubt daß die durch den Vertrag
erreichten ſonſtigen Vortheile ſo bedeutende ſind daß man das
Zuſtandekommen deſſelben nicht an Einzelheiten ſcheitern laſſen
möchte Ob ſchließlich der Geſammtvertrag eine Mehrheit finden
wird darüber ließ das Ergebniß der geſtrigen Abſtimmungen
keinerlei Schlüſſe zu
W

Univerſitäts und Hochſchulugchrichten
8 Leipzig 14 Febr Geh Hofrath Profeſſor Dr Wachs

der Univerſität Leipzig berühmter Lehrer des Civilrechts lehnte
einen an ihn ergangenen Ruf nach München ab

Wiſſenſchaft Kuuſt Litteratur
Jn der Sitzung der Stockholmer Akademie der

Wiſſenſchaften vom 14 Febr erſtattete der ſchwediſche
Aeronaut Andre näheren Bericht über den von ihm eingereichten

Vorſchlag mittels eines Luftballons eine Nordpolreiſe
vorzunehmen Mit Rückſicht auf die günſtigen Verhältniſſe
welche die Polargegend für eine Luftreiſe darbietet und mit Rück
ſicht auf die heutige hochentwickelte Ballontechnik würde der
Ballon von Spitzbergen aus die Reiſe über den Nordpol
in etwa 30 Tagen unkernehmen können Die Koſten werden auf
etwa 130 000 Kronen geſchätzt

Gerichtsverhaudlungen

Halle 14 Febr Strafkammer Eine Geſchichte vom
Geldwechſeln Am 25 Auguſt v J war der Kaufmann
T Seifart aus Bitterfeld wegen Betrugs und wiſſentlich falſcher
Anſchuldigung zu 1 Jahre Gefängniß und 2 Jahren Ehrverluſt
verurtheilt worden er hatte hiergegen Reviſion beim Reichs
gericht eingelegt und dadurch erreicht daß die Sache in die
Vorinſtanz zurückverwieſen wurde Er ſollte am 18 Dez 1893
in Radis bei Gräfenhainchen den Gutsbeſ Fiſcher beim Wechſeln
zweier Hundertmartſcheine um 40 M betrogen und in einer
unterm 21 Dez 1893 an die königl Staatsanwaltſchaft in Halle
gerichteten Anzeige den Gutsbeſ Fiſcher oder andere dort zugegen
geweſene Perſonen wider beſſeres Wiſſen einer ſtrafbaren

Handlung nämlich der Entwendung ſeines Geldtäſchchens mit
331 M Jnhalt bezichtigt haben Seifart war dainals auf einer
Geſchäftsreiſe in Radis eingekehrt und mit Fiſcher einig geworden
dieſem 2 Hundertmarkſcheine gegen Münze umzuwechſeln Beim
Wechſeln des erſten Scheines hatte Seifart 60 M Silbergeld
und 2 Zwanzigmarkſtücke hingelegt und nachdem Fiſcher dies
Geld eingeſtrichen beim zweiten Scheine 5 Zwanzigmarkſtücke
aufgezählt womit die Sache in Ordnung zu fein ſchien Aber
nach kurzer Zeit kehrte Fiſcher zurück und ſagte zu Seifart es
ſei ein Jrrthum beim Wechſeln vorgekommen denn er habe
o M zu riß bekommen Dies könne in der Weiſe geſchehen

ſein daß er die erſteren 2 Zwanzigmarkſtücke auf dem Tiſche
egrn gelaſſen und Seifart beim zweiten Wechſeln irrthümlicher
weiſe zu den beiden Goldſtücken noch 3 Zwanzigmarkſtücke hinzu
gezählt habe Dieſen Jrrthum erklärte Seifart für unmögliu Pute auch a daß er richtig ſo viel Gr
291,70 h Einnahme betrage bei ſich habe nämlich

Beim Nachzählen war jedoch von Zeugen feſtgeſtgen daß es 331 M waren alſo ziemlich 40 M g
er ſRegeten Dann hatten ſich die Betheiligten berumgeſtritten

ein Geldiaſ wie Seifart erregten ſich letzierer hatte nochmals
ſchließlich We zum Nachzählen auf ven Tiſch gelegt und ſich
treten Nach um die Rücckfahrt nach Bitterfeld anzu
jammernden Auseufe war er wieder erſchienen mit dem

Mein Portemonnaie iſt wen mein
ie auf

Diebſtahls Bezichtigten verwahrten ſich
er blieb aber bei ſeiner Behauptung und ſchritt
rwähnter Anzeige Der Angeklagte behauptete

331 V

eide Hunhaben ung mnarſſcheine mit je 100 M richtig eingewechſelt zu

er den
Anzeige beim Staatsanwalt geſchritten zu ſein

Verluſt ſeines Portemonnales un Geldes nicht

anders als auf Entwendung zyrückführen könne Gutébeſitzer
Fiſcher müſſe im Jrrthum ſein wenn er meine 40 M zwei

wanzigmarkſtücke zu wenig erhalten zu haben Wohin ſeinurteindnnaie mit Jnhalt gerathen ſei habe ſich nicht ermitteln

laſſen Die Beweisaufnahme fiel ebenſo aus wie voriges mal
Der Staatsanwalt war der Anſicht daß nach den Jntentionen
des Reichsgerichts allerdings das Delikt der wiſſentlich
falſchen Anſchuldigung nicht vorliege da der Angeklagte in ſeiner
Eingabe die betr Perſonen keineswegs direkt des Diebſtahls beAichtgte ſondern einfach die Thatſachen anführte Wegen er
wähnten Vergehens könne demnach eine Verurtheilung nicht er
olgen wohl aber wegen Betruges der jedenfalls erwieſen ſeiz dieſen ſei eine empfindliche Strafe zu beantragen mit Rück

cht auf des ten Vorſtrafe 2 Jahre 7 Monate Ge
fängniß wegen Diebſtahls
Gefängniß dürften angemeſſen ſein Urthe t
Freiſprechung von der Anklage der wiſſentlich falſchen An
ſchuldigung aber auf Verurtheilung wegen Betrugs zu
4 Monaten Gefängniß

aÜ ÜÜÜt 2 51Vermiſchtes
Verkehrsſtörunugen Der Schiffsverkehr Warnemünde

Gjedſer iſt wa7 Eishinderniſſe bis auf weiteres vorausſichtc mindeſtens eine Woche vollſtändig eingeſtellt Die
im letzten Reichsanzeiger veröffentlichte täglich einmalige Poſt
dampfer Verbindung iſt unmöglich da der Eisbrecher Rügen
im Eiſe ſtecken blieb und nach ſchwerer zwanzigſtündiger Arbeit
mit der umfangreichen Poſt und den Paſſagieren wieder in den

afen von Warnemünde zurückkehren mußte Von der Lootſen
ommandantur in Warnemünde aus iſt überhaupt kein offenes

Waſſer in der Oſtſee ſichtbar das Eis iſt an mehreren Stellen
3 bis 4 Meter ſtark

Entgleifung Nach einer Meldung der Kölniſchen Zeitung
aus Trier iſt der re Koblenz Trier geſternMittag vor Trier entgleiſt Reiſende wurden nicht verletzt
der Sachſchaden iſt bedeutend

Zum Untergang der Elbe Der Prozeß des Nord
deutſchen Lloyd gegen die Eigenthümer des Dampfers Crathie
wegen des Zuſammenſtoßes mit dem Dampfer Elbe wird vor
dem Gerichtshofe in Rotterdam zur Verhandlung kommen
Der Lloyd wird durch den ſeitens des Staates geſtellten
Advokaten van Raalte Rotterdam vertreten werden als Ver
theidiger der Eigenthümer der Crathie wird der Advokat
Reepmaker fungiren

Ueberſchwemmungen Jnfolge Anwachſens des Guadal
quivir ſind in Sevilla Caſtro del Rio und Ecija Ueberſchwemmungen eingetreten Das Hochwaſſer des Segura
richtete in der Provinz Murcia beträchlichen Schaden an
mehrere Menſchen kamen dabei ums Leben

Die Cholera Aus Konſtantinopel meldet der Draht
vom 14 Vom 5 bis 12 Febr wurden hier 61 Erkrankungen
und 29 Todesfälle an aſiatiſcher Cholera feſtgeſtellt
Die Mehrzahl der Fälle iſt in den Vorſtädten vorgekommen
Jn Dedeggatſch haben ſich 5 Todesfälle als durch den Genuß
verdorbener Fiſche verurſacht erwieſen Ankunft und Abgang
der Poſten erfolgen ungeſtört

und ſeine Raffinirtheit 9 Monate
Das Urtheil lautete auf

Letzte Telegramme
Wilhelmshaven 14 Febr Den neueſten Beſtimmungen

zufolge trifft Kaiſer Wilhelm am Monkag hier ein um
der Vereidigung der Rekruten beizuwohnen

Chriſtiania 14 Febr Dem Organ der Linken Berlingske
Tidende zuſolge konferirte der König heute mit dem Präſi
denten des Storthing Nielſen über den Modus nach welchem
der Meinnngsanstauſch zwiſchen dem König und der Ma
jorität des Storthing weiter geführt werden könne Der
König ſchlug die Fortſetzung des ſchriftlichen Austauſches vor
während die Majorität des Storthing betont ſolche ſei weder
konſtitutionell glücklich noch auch praktiſch zur Erreichung des
beabſichtigten Zweckes

London 14 Febr Die offizielle Unterſuchung bezüg
lich des Zuſammenſtoßes der Elbe mit der

Crathie wird vor einer Kommiſſion ſtattfinden die
aus erſten Autoritäten Englands beſtehen ſoll Doch
wird die Unterſuchung erſt in einiger Zeit vor ſich gehen
nachdem die Unterſuchung durch den Coroner in Loveſtoft über
die Urſache des Todes der eingebrachten Leichen beendet iſt
Der Coroner wird nächſten Sonnabend vom Präſidenten des
Handelsamtes Bryce empfangen um über den Gang der
Angelegenheit verſtändigt zu werden

London 14 Febr Wie dem Reuter ſchen Buregu aus
Wellington von heute gemeldet wird hat die Regierung von
NeuSeeland die Ausfuhr von Waffen und Munition
nach Samoa verboten

Liſſabon 14 Febr Ein heute veröffentlichtes Dekret er
mächtigt zur Einfuhr von 90 Millionen kg Getreide
aus dem Auslande bis zum 31 Juli
Belgrad 14 Febr Der Sozialiſtenführer Vaſapa

lögitſch ehemals Archimandrit von Palonga wurde geſtern
verhaftet und durch Gendarmen dem Metropoliten zugeführt
wo er in Anweſenheit der Geiſtlichkeit durch den Metropoliten
Michgel der Geiſtlichen Würde entkleidet wurde

Bangkok 14 Febr Am linken Ufer des Mekong ſind
ernſte Unruhen in Verbindung mit den franzöſiſch
ſiameſiſchen Grenzſchwierigkeiten ausgebrochen Jn
der Nähe von Khammuon kam es zu einem Zuſammenſtoße
zwiſchen Eingeborenen und einer franzöſiſchen Truppenabtheilung
dabei wurde wie verlautet ein franzöſiſcher Offizier ſchwer
verwundet

New Hork 14 Febr William Lippert deſſen Aus
lieferung auf Verlangen der Regierung des Kaplandes
bewilligt wurde iſt heute in Begleitung zweier londoner Poli
r nach England abgereiſt Lippert iſt bekanntlich beſchuldigt
Jechſel auf die Union Bank im Betrage von 120,000 Pfund

Sterling gefälſcht zu haben

Waſhington 14 Febr Das Repräſentantenhaus
berieth den Antrag die 4prozentigen in Gold zahlbaren Obli
gationen durch 3prozentige in Metall zahlbare Obligationen
zu erſetzen der Antrag wurde mit 165 gegen 120 Stimmen
abgelehnt

Handel Gewerbe und Verkehr
Stand der Saaten in Frankreich Nach der amt

lichen Statistik des Ackerbaurvinisteriums war der Stand der
Weizgensaaten Ende Januar in 28 Departements sehr gut in
54 Departements gut in 9 Departements ziemlich gut in 2
Departements mittelmässig Der Stand der Roggenmsasten
war sehr gut in 82 gut in 48 ziemlich gut in genügend in 1
und mittelmässig in 1 Departement

Aurſs
159

rath der Grosse BerlinerPferde bahn besehloss fur wiecher ine Dvidende von 2 o
der der Norddeuiseheo Gruvdkreditbauk 5 Proz 1893
3 Pror Der Aufeiehterath der Frankfurter Bank beschloss die Ver
theilung einer Dividende von 7 Pro wie im Vornjaho vorzuseilagen

Der Aufsichtsrath und Vorstand der Deutsehen Pampfsechifte
Rhederei zu Hamburg beschlossen die Verthelong einer Divi
dende von 3 Proz auf das herabgesetete Aktienkapital vorzuschlageo

Eisenbahn Einnahmen Avereis der Oesterreuvnrar
Staats bahn österreichisches Netz für 1 bis 10 Febr 626,395 FI
a h gegen den entsprecheuden Zeitraum des vorigen Jabres

1256

Baenos Ayres 13 Febr Telegr Goldagio 248
Rio de Janeiro 13 Febr Telegr Wecehbsel auf London 9

Dividende d Her

Zahlungs Einstellungen

Amts S a 7 g Se zans wornen Aen s S z
e a

Ossmann
F Fänniger Landwieth atedt Apolda 1112 18 3 73 4

ren Weber Apolda Avolda 11 2 15 5 3 19 4Vanu Polegraphfohr Bertin Berlin 12 2 25 4 63 15 5
Ah Ja K Halle a 3 Halle a S 122 22 3 11 3 64S Manne arm

Liademann Hannover 11 2 123 3 26 3trzmars

A Zorn Qaria hausen Reinhausen 92 1834 44 255
Müller à Gather Kieaa Rieana 2 19 3 11 3 120 4Ludw EBegehr K m Sanlaswig Senleswig 2 24 35 3 16 4

Sehneide Sehneide 11 2 10 3 73 21 3
A Neumanno Ka mir mählLeop Breslauer Kl Stettin Stern a 22 2032 28 2 4

2

Waaren und Produktenberlchte
Getreiäenn

Hamburg 13 Febr Original Bericht von Otto Friedeberg
Nachäruek verboten Die Tendenz am Brangerstenmarkt ist völlig

unverändert der Export rubt nach wie vor und nur der Konsum kauft
hier und da Kleinigkeiten wenn er solche ganz aussergewöhnlich billig
erlangen kann Für beste böhmische und mährische Gersten sind 148 bis
150 M bezahlt worden doch sind die Verkäufe so beschränkt dass von
einem regulären Geschäft überhaupt nicht die Rede sein kann Inhaber
drängen mehr und wehr zum Verkauf da sie im März mit der Kon
kurrenz neuer Zufuhren zu rechnen hnben und so bröckeln Preise
man Könnte sagen von Tag zu Tag mehr ab Mitt Imä sige Saalegerste
brachte 135 geringere ungarische Sorten ind zu 130 à 135 etwas
bessere und vollkörnigere zu 140 M zu haben

Kleesaaten
Hamburg 12 Febr Original Bericht von R Liefmann Söhne

Nachf Rothklee Nur der Osten von Europa bietet emnige
Waare an aus Frankreich tehlen dieses Jahr die Offerten gänzlich In
Amerika sind die Preise entsprechend den dortigen Spekulanten im
Terminmarkt täglich schwankend im vanzen haben sich aber die
Notirungen für effektive Waare um circa 2 M per 50 kg erhöht Die
diesseitigen Vorräthe von amerikan Rothsaat sind sehr klein und
Loco Waare bieibt gesucht Der jetzige Preis für amerikan Rothklee
ist je nach Farbe Korn und Reinheit zwischen 45 52 M per 50 kg ab
hier Für gutes Fancy bulved and recleaned wird von New Vork
46 41 e i f gefordert Weissklee findet zu etwas gewichenen
Preisen Absatz besonders für hochfeine Qualitäten sind Känfer vor
handen Alsyke ist aus Amerika nicht mehr so dringend angehboten
zu bestehenden niedrigen Werthen ist gute Frage zu Verzeiehnen
Tymothe deutsche Waare fehlt fast gänzlich vnd die Zufuhren aus
Russland sind bedeutend kleiner geworden Luzerne russischer
Provenienz bleibt beliebt Avena ela tior begehrt Uebrige Gräser
unverändert

Petroleum
Stettin 14 Fehr Loco 9,85
Hamburg 14 Febr Petroleum loco fest Standard white

loco 5,50 Rx
Bremen 14 Febr Börsen Schluss Bericht Raffinirtes Petroleum

Offiz Notirung der Bremer Petroleum BRörse Sehr fest Loco 5,60 Br
Antwerpen 14 Febr Sehluss Bericht Raffinrtes Ty e weiss

loco 158 vez u Br per Pebr 15 Br per Febr März 152 Br per
Sept Dez 15 Br Pest

Aülsenfrüchte
Nordhausen 14 Febr Kocherbsen 14,00 15 00

bohnen weiss 20,00 24,00 Kochlinsen 12 00 18 00
Wien 14 Febr b ais per Mai Juni 6,48 Gd 6,50 Br
Pest 14 Febr Mais per Mai Juni 6,24 Gd 6,26 Br

New Vork 14 Febr Telegr Anfangsber Mais per Mai 48
Wolle Banmwolie

Leipzig 14 Febr Kammzug Terminhandel Laplata Grundmuster B
per Febr 2,95 M per März 2,95 M per April 2,97 per Mai
2,97 per Juni 00 M per Juli 3,00 M per Aug 3,02 M per Sept
3,05 per Okt 3,07 M per Nov 3,07 M per Dez 3,07 M per
Jan 3,10 Umsatz 130,000 Kilogramm

Bremen 14 Febr Baum wolle Rubig UVUpland widdl loco
28 PfgL i Brpool 14 Febr Nachm 12 Uhr 50 Minuten Baumwolle
Umsatz 10,000 B davon tür Spekulation und Export 1000 B Ameri
Kaner fest Surats trüge

al iddl amerikan Lieferungen Febr März 256 April Mai 3 Juni
Juli 3 Aug Sept 35 d Alles Verkäuferpreis

Liverpool 14 Febr Nachm 4 Uhr 10 Alinuten Baumwolle
Umsatz 10,000 davon für Spekulation und Export 1000 13 PFest

Midal amerikan, i ieferungen Pebr März 25 Werth Mäüärz
April 221 Verkäuferpr April Mai 28 Käuferpr Alai Juni 3 do
Juni Juli 3 Verkäuferpr Juti Aug 3 Käulterpr Aug Sept 3
Verkäuferpr Sept Okt 3 d Werth

Speise

Produktenbörse zu New Vork am 13 Febr
Weizen stetig Kaffee fnir Rio No 7 o 16Rother Winter weizen 5885 do Rio No 7 p März e 14 75
do Weizen p Febr 56 do do p Alai 14do do p Alärz 57 Luekerdo do p April Schmalz Western steam 6,87
do do p Mai 58 do Rohe Brothers 7,15Petroleum matt Afſais behauptetdo New Vork ,05 do p Kebr 48do Vhiladelphia 00 do p Märzdo rohe s ,80 do p Mai 49do Pipe line gert Banmwolle New Vork 555m Febr 107 nom do New Orleans SAehl Spring eleurs 40 Kupfer loco 990
Weizen anfangs fest und einige Zeit steigend auf Käufe für Rech

nung des Auslands und bessee Kabelmeldnngen später Reaktion auf
Bradstreetsberichte Sehluss träge

Mais schwächte sich nach Erffnung etwas ab später erholt auf
Exportkäufe und Berichte aus St Louis Sehluse sehr LSest

Wasserstände bedeutet über unter Null

Saale und Vnstrut Fai ſWuehs
Artern Brüekenpegel 13 Febr 14 Febr eWeissenfels Oberpegel 2,42 2,42do Unterpegel 0,82 80 2Trotha 14 Febr 2,48 15 Febr F 2,480 SAlsleben Oberpegel 13 Febr J 2,56 14 Febr j 2,6 S
do Unterpegel 18 3,25 7Bernburg 65 r 13 xKalbe rpegel 1,78 82o Unterpegel 2 d s es 10

Moldau Iser Eger BIlbe
Febr Fall Vueheer al Weh

Buaäweis 13 0,66 Torgau 14 110 5rag mee Wittenberg a 2Jungbunzlau 0,20 2 Rosslau 9,16 4Laun 70,03 28 a Wrurz 7Pardubitz Magdeburg 1 1Brandeis J Tangermündel 2,75 7Melniek Mittenberge 5 eLeitmweritz d I 7 Dömita Peg 13 2,22 5 D7
Aussig 14 0 07 Laueunburg 14 72,62 5Dresden 1,52 3 44Bernburg Eisstand Aussig Treibeidg Dresden PTreibeis Torgau
Eisstand lan Treibeis gunz gering Magdeburg Eisstand Tanger
münde Eisstand Wittenderge Eisstand Dömitz tand Lauendurg

Eisataud Trotha REisstand
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Clkinestselie ſie
Feine Thee s von Mk 2 an pro Pfd Nene Ernte

A Krantz Nachf Gr Steinstrasse II

Langjährige praktiſche Er
fahrung i d Thee Branche

Allererſte Auswahl
bei neuer Ernte

Von 2 Pfd an franeo Zuſendung
Probe Packete 30 40 60 Pf

Kinderheilſtätte zu Salzungen
Grosse Lotterite

Ziehnng am 8 und 9 März 1895 zu Meiningen
Hanptgewinn i W v 50000 Mark

ſowie ca 5000 weitere größere und kleinere Gewinne

J Looſe unr 1 Mark
Liſte 20 Pfg extra

hält vorräthig Otto Hendel Sortiment Halle Markt 24

Dr Nles hiütelivehe IIeilanstalt

Sorgfältige ärztl Behandlung mit rein diätetiſchen Mitteln Durchaus
vorzügliche Erfolge ſelbſt in den bartnäckigſten Leiden Beſonders für Unter
leibs Nerven Frauenkrankh Herzleiden c Schriſt Dr Kles Diätet Kuren
Schroth ſche Kur c 8 Aufl Pr 2 durch jede Buchhaudl ſowie direct ad 8

Möbelfabrik und Magazin
Bernh G W za c Rathhausſtraße 6

empfiehlt ſein großes Lager ſelbſtgefertigter Möbel Spiegel und Polſter
wagren zu billigſten Preiſen Durch Erſparung hoher Ladenmiethe und nur
eigene Fabrikation biete ich dem geehrten Publikum in meinen nochmals be S e
dentend vergrößerten Arbeits und Lagerräumen nur gute ſelbſtgefertigte
Möbel ſowie permanent aufgeſtellte eceompl Zimmereinrichtungen unter
jeder gewünſchten Garantie zu den denkbar billigſten Preiſen r

Kein Taden nur Rathhausſtraße 6 iſi

Rationelle V a evhaffung
mittelſt gebohrter Brunneu

3 Tiefbohrnungen
für geognoſtiſche Unterſuchnngen jeder Art

H Thumann
Tiefbohr Anternehmung u Tiefbohrgeräthe Fabriß

Halle alS Merſeburgerſtraße 39
früher Cottbus

Nur COearrl Haochh s Nährzwieback
kommt ſeiner Zuſammenſetzung und Wirkung nach der Muttermilch gleich

Nur Carl Ecoch s Rährziwieback
wirkt ernährend und gedethlich

Nur Carl Haoch s Nährzwieback
macht alle Verdaunngsſtörungen un
möglich man gebe den Kindern daher

wenn ſie gedeihen ſollen Carl Koch s
Nährzwieback derſelbe beſitzt den
höchſten Nährwerth befördertdie Körper
zunahme ſtärkt den Knochenbau und
iſt geeignet das Kind vor den Folgen
fehlerhafter Ernährung als Sero
Phulofe Drüſen Darmegtarrhen
Rhachitis Knochenkrankheiten c
zu ſchülzen

Jn Packeten und Düten zu 10 20
30 und 60 3 in

Carl Koch s
Fabrik hygieniſcher Nährmittel

Herrenſtraſze I
ſowie in allen beſſeren Drogen und
Colonialivagrenhandlungen a S

Kein Huſten mehr
BHei Huſten Hals und Bruſtleiden Verſchleimung und Athemmoth ſind

die in jedem deutſchen Haushalt bekannten ärztlich empfohlenen

Carl Koch ſchen Zwiebelbonbon
das bewährteſte und beſte Geuußmittel

Jn Beuteln zu 30 und 50 4 bei Carl Koch Herrenſtraße 1 in den
Avotheken ſowie in den Verkanfsſftellen meines Nährzwiebacks d

Dr Mumana s AMledicinal Deidalbeerwain

preisgekröut mit der großen Flbernen Staatsmedaille
ſowie 20 Ehrendiplomen h und ſilbernen Medaillen von
Fachleuten und Laien als das beſte Produkt dieſer Brauche anerkannt iſt
ein ſicher wirkendes Linderungsmittel bei

Huſten Heiſerkeit Verſchleimung Keuchhuſten und
aſthmatiſchen Beſchwerden

ſowie ein vorzügliches Stärkungsmfttel bei Magenleiden aller Art
Den Anhängern der Naturheilmethode in jeder Beziehung

angelegentlichſt zu empfehlen
Preis pro I Flaſche 1 Mark incl Echt zu haben in Halle bel

r E Beyer Herrenſtraße 5 Paul Einecke Streiberſtraße 31
Ernſt Jentzſch Leipziger Straße F H Weber Gr Steinſtraße 46

H DQnaritſch Leipziger Straße H A Scheidelwitz Nachf Geiſt
A Steinbach Königſtraße ſtraße 64
E Walther Nachf Moritzzwinger I Edmund Schumann Wuchererſtr 7
M Waltsgott Gr Ulrichſtraße Emil Hanpt Auguſtaſtraße 17
Nenmarkt Drogerie Georg Zeiſing Gr Ulrich u Stein
Georg Zeiſing Gr Ulrichſtraße ſtraßen Ecke und Filiale Merſe
G Ofzwald Geiſtſtraße burger und Königſtr Ecke ad
C Güſtel Gr Steinſtraße

Dr Aumann Erfurt

Wener e m m

Dentſcher

Levante Verkehr
über Hamburg ſeewärts

Billigſte Route bei prompter Bedienung
S Directe Frachtſätze per 100 Kilos ohne Nebenkoſten laut

veröffentl Tarifen v Stationen der Kgl Preuß Kgl Sächſ Kgl Bayr
Großh Badiſchen u d Großh Oldenburg Staatseiſenbahnen d Saal
Eiſb d Werra Eiſb d Pfälz Eiſb d Heſſ Ludwigs Eiſb d Main
Neckar Bahn d Eiſb in Elſaß Lothringen u d Neuhaldenslebener Eiſb
nach Alexaudrien Piräns Syrg Smhyrna Salonik Konſtan ad
tinopel Varnga Galatz Braila Odeſſa ſowie n Stat d Oriental
u Bulgar Eiſenbahnen

dähere Auskunft ertheilen die betreffenden Eiſenbahn Güter
Exveditionen ſowie in allen Fällen die

Telegr Adr Vantele Deutsche Levante Linie in Hamburg

Günther Bey mer Stettin
a

h 2asglühſicht

Glas Stab Schutzeylinder
e D R G M 20047Neueste vollkommenste Erfindung

S Patente in allen Culturſtaaten angemeldet
reſp bereits erhalten

e Unübertroffene Dnenmtbebrlich für Gas u Gasglühlicht
Kein Springen der Chylinder kein Verletzen

der Glühkörper Der Glühkörper erhält
S erhöhte Leuchtkraft und längſte Breundauer

Auf ſchadhaften Glühkörpern ohne Gefahr des
S Springens zu verwenden
Alleinige Fabrikanten

aVertreter für alle Plätze geſucht

e

Wenn jeder ſopf den Namens n blauerfarbe trägt

ad

e e

von

A Hamt WadhfGroſze Steinſtraſze 11
Jn Blechbüchſen à 1 Pfund

van Kouten s Cacao Mk 3,002,80

Inusialt Caeno 240Ausgewogen in Packeten

Oaeno Vero 2,60Haushalt Cacao r 2,20Caeao Fuiver 90Cacao uiver F J Je e 1,80Cacao Pulver m F I 66Alle Sorten ſtets friſch

A Ha a Waadchiff
Groſte Steinſtraſze II d

r e T S r 53 r a

57

I J n 7

5 e 7 7 p
o

er 9 T

wer
v h

Für den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

am Bahnhof

Ausgeprobte
fachgemäße Miſchungen

Jn vlombirten Packeten
nud Originalkiſten a

Garantie
für Reinheit

III Große Lotterie

zum Beſten
der Kinderheilſtätte

in Salzungen
Gewinne im Werthe

von
166,666 Mk

Haupttreſſer i W v
50,000 Mark
i VLoeſe ſir 10 die

ooſe fürMark GWorto u Liſte 20
11 Looſe für p e

ooſe für P A Schrader10 Mark HauptAgentur
28 Looſe für Hannover

25 Mark Gr Packhofſtraße 29

Conſirmanden Hüte
in allen Preislagen

n AuswahlB Linde n

Ausverkauf

nhren

Ketten u
Schmuckſachen

A Schäter
Uhrmacher

Pachritz ſtraße 8
J dicht an der Gr Ulrichſtraße

Vom 1 April ab
Leipziger Straſze 92

Hans von Bülow
fand die Pianinos a d Fabrik von
W Arnold Aſchaffenburg als die
Beſten und wählte eins für ſich Preis
liſte nebſt Bülow s Orig Dankſchreiben
gratis Fabrikpr 10jähr Garantie

Möbel Ausſtaktungen
Gutgearbeitete Sophas Bettſtellenmit Matratzen Sekretäre Vertikos

Auszieh Sopha W
Tiſche Küchenſchränke Spiegel

aſch u andere

Stühle e offerirt zu äußerſt billigen
Preiſen Landwehrſtraſze 23 Nabe

Kein Laden daher
billigſte Bezugsquelle für Möbel

Neues PlattenhelagMaterial
in verſchiedenen Farben für Trottoire
Böden Hallen und Höfe von größter
Haltbarkeit angenehmer Benutzbarkeit
und beſtem Ausſehen liefern billigſt
und ſtehen mit Angeboten und Muſtern
gern zu DienſtenB Liebold 00

Holzminden

Gelegenheitskauf
F Eine größere Anzahl circa 70 bis

80 Stück neue darunter ca 20 Stück
wenig gebrauchte ein und zweith

Geldschränke
mit Stahlpenzer beſtes Fabrikat hat
bedeutend unter früherem Koſtenpreis
ſehr billig abzugeben

A Riesslor
inen und Geldſchr briMaſchinge a r W chrantfabrit

K Wichtig für ſparſame
IiönnePößnecher Flanellreſte
ſern zu Kleidern Röcken

Blouſen und Negligee Zwecken verſ
jedes Quantum gegen Nachnahme oder
vorherige Einſendung des Betrages pro
Pfd 3,50 Mk incl Verpackung Nicht
eonvenirendes wird bereitwilligſt um
getauſcht Das Verſandhaus
ar ernhnard Levy Pöſtneck

Dle Expedltionen der Saale Zeitung
befinden ſlch

Er Ferlin Pene Promenade 1 und
Markt 24 Waagegebände

Mit Unterhaltungsblatt und 1 Beiblatt
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